



La Celle-sous-Montmirail (Aisne).

CELLE-SOUS-MONTMIRAIL (LA)

(Aisne, canton de Condé-en-Brie, arrond. de Château-Thierry, 63 hab.)

L'église Saint-Martin de La Celle-sous-Montmirail était encore, au début de ce siècle, un édifice de forme assez allongée (27 m sur 7) construit sur un plan rectangulaire. Il se composait d'une nef plafonnée précédée d'un porche, et d'un chœur de deux travées voûtées sur croisée d'ogives, terminé par un chevet plat. L'ensemble, quoique remanié, pourrait remonter au XIII^e s. Il contenait des statues, qui ont disparu dans les dernières décennies. Surtout, l'église a été amputée de son chœur en 1929, à la suite de la plainte d'un habitant du village qui jugeait que le mauvais état du bâtiment constituait un danger pour les passants. En 1983, la nef s'est trouvée à son tour menacée, en raison du délabrement de la toiture et des faiblesses présentées par le mur est, au niveau de l'ancien arc triomphal. Cette fois, pourtant, une association de sauvegarde s'est créée, et a reçu l'appui du conseil municipal de cette petite commune. La Sauvegarde de l'Art Français a versé en 1984 une première subvention de 60 000 F, qui a permis la réfection partielle de la toiture et la consolidation du mur oriental. L'aide a été reconduite en 1988 pour achever la mise hors d'eau du bâtiment.